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Résumé : 

L’évaluation et la gestion des risques sanitaires dans les établissements de santé sont 

habituellement centrées sur la qualité des soins et les risques pour les patients. Les risques 

professionnels, notamment chimiques, sont largement sous-évalués bien qu’ils soient parfois 

critiques comme le risque cancérigène qui représente un des risques les plus graves encourus dans 

les laboratoires dans la mesure où il ne se manifeste qu’après plusieurs années d’exposition aux 

produits chimiques. Une méthode d’évaluation adaptée à l’activité de biologie hospitalière a été 

utilisée sur 11 laboratoires hospitaliers appartenant à 3 établissements, cette méthode semi-

quantitative nous a permis d’évaluer le risque de 58 produits chimiques et de  hiérarchiser leurs 

dangers. Les résultats confirment la grande diversité des produits manipulés et mettent en 

évidence les principales situations à risques pour le personnel notamment le risque cancérigène. 

On a noté que le Formaldéhyde utilisé dans le laboratoire de parasitologie EHDM est le produit le 

plus à risque cancérigène avec un indice de risque de 1000, cependant il ne demeure pas le seul, 

plusieurs autres produits à risque cancérigène élevé ont été signalés. Une étude comparative entre 

les laboratoires a été effectuée afin de déterminer le laboratoire le plus à risque, on note que le 

laboratoire de toxicologie CHUC est le plus à risque par égard du nombre des produits 

cancérigènes. À l’issue de ces évaluations, des mesures préventives (formation, information) et 

correctives (mise en disposition des équipements de protection conformes) ont été proposées et 

font l’objet d’un suivi régulier. 

Mots clés : Produit chimique, risque cancérigène, évaluation semi quantitative, laboratoire 

hospitalier.  

Abstract : 

Health risk assessment and management in health care establishments are usually focused on the 

health care quality and risks to patients. Occupational risks, and particularly chemical risks, are 

largely underestimated despite their critical status such as the carcinogenic risk which represents 

one of the most serious risks incurred in laboratories, since it only shows after several years of 

exposure to chemicals. An evaluation method adapted to the activity of hospital biology was used 

on 11 hospital laboratories belonging to 3 establishments, this semi-quantitative method allowed 

us to assess the risk of 58 chemicals and to subsequently rank their dangers. The results confirm 

the great diversity of the products handled and highlight the main risk situations for staff, in 

particular, carcinogenic risk. It has been noted that Formaldehyde, used in the DMHE 

parasitology laboratory is the product posing the highest carcinogenic risk with a risk index of 

1000, however, it is not the only one, several other products with high carcinogenic risk have been 

reported. A comparative study between the laboratories was carried out in order to determine the 

laboratory with the highest risk, it is noted that the CUHC’s toxicology laboratory poses the most 

risk considering the number of carcinogenic products. In the light of these assessments, preventive 

(training, information) and corrective (provision of compliant protective equipment) measures 

were proposed and are subject to regular monitoring. 

Key words: Chemical products, carcinogenic risk, semi-quantitative method, hospital laboratory. 


